
据《齐鲁晚报》7月14日报道，
济南首批咪表开始试运行，收费标
准暂定为2元/小时，省城停车将进
入智能化时代。

据了解，现在的人行道很多都
成了名副其实的停车场，因此需要
将道路停车秩序规范起来，使用咪

表可以缓解这个问题，咪表的启用
意味着省城停车进入智能管理时
代。停车诱导系统运行后，可以实时
提供停车场停车信息，帮助驾驶员
查找空车位，以节省时间。在缴费方
面，车主可以使用一卡通和手机刷
卡支付。当没有一卡通时，也可以使
用交通协管员的一卡通来缴费。

咪表虽然使用方便，但现在仍
然存在着不健全的地方，解决这些
问题还需要有关方面的努力。首先，
关于咪表的法制建设不健全。现行
的《道路交通安全法》以及山东省有
关实施办法中，并没有提及临时占
道停车收费的问题。为此，管理部门
有责任尽快制定新的停车场规范建
设实施办法，让路边临时停车收费
合法化。其次，便民服务没跟上。一
卡通代售点不足，市民办卡不方便，

限制了咪表最优功效的发挥。当
然，咪表在省城还是个新事物，市
民还不十分清楚如何使用。咪表的
使用是否真能给车主带来优质服
务？笔者注意到，根据有关报道，
咪表停车的费用是车主占用公共交
通道路临时停车位所产生的费用，
而非交警部门对车辆的管理费用。
因此，车辆停泊在路边临时停车位
过程中所造成的失窃、损毁等损
失，一律由车主自行承担。那么，咪
表停车相对于有人收费管理，从对
车主的利益保护方面来说，是否有
所倒退呢？

总之，新事物的产生过程肯定
会夹杂着各种矛盾，这就需要相关
部门多做解释说明，真正做好这一
民生举措，将咪表用好，将服务做
实。

□刘成伟

据报道，黑虎泉附
近，一阵阵恶臭扑鼻而
来，原本清澈见底的黑虎
泉附近水域已经变得浑浊
乌黑。

泉水的保护，对省城
来说显得尤为重要。作为
普通市民，要履行城市公
民的义务，义不容辞地保
护自己城市的水环境。可

是我们不能仅靠市民文明
素养形成的自觉，用义务
来长效维护。城市水环境
不得不依靠监管部门去行
使去污、环保等职责。面
对屡次出现、常污常治的现
象，监管力度疲软就很难根
治。此时，建立健全环境
保护的责任制和问责制便
显得尤为重要。用这种力
量才能更好地监督、监管
排污源，从而根治污染。

□柳清文

据报道，一对新人举
办结婚庆典，结果燃放的
礼炮击中了六十米外的一
名幼童。

根据有关规定，市民
只能在每年的农历腊月廿
三至正月十五期间燃放烟
花爆竹，其他时间不得燃
放。礼炮监管部门是否履
行了职责，对辖区内违规

燃放礼炮的行为及时进行
了制止？承办酒店对违规
燃放行为是否进行了劝
止、举报，对燃放期间的安
全管理是否完善了有关安
全防范措施，以及对周围
居民是否进行了必要的安
全提醒？当事人在燃放礼
炮时是否想到了可能对周
围居民带来的干扰甚至伤
害？难道不放礼炮，真的很
难做到吗？

咪表在省城是个新事物，市民还不十分清楚如何使用。咪表的使用是否真能给车主带来优质服

务？这需要相关部门多做解释说明，真正做好这一民生举措。

咪表虽好，隐忧也不少

□孙建文

据《生活日报》7月14日报道，
大明湖新区一直禁钓，然而随着夏
季的到来，很多到湖畔乘凉的市民
顺便钓鱼练竿，小东湖夜间垂钓者
有时多达数百人。管理部门称，目前
明湖新区依然禁钓，只是堵不住伸
向湖水的渔竿。有市民建议干脆变
堵为疏，通过有序开放来改变无序
偷钓的状态。

其实这个话题前些日子媒体就
做过讨论，没想到大明湖依然在坚

持自己的“禁钓令”，笔者认为，
是否顺应群众休闲娱乐需求，变禁
钓为有规则有管理的有序垂钓？

客观地说，有关管理部门制定
禁钓令的初衷无非是为了加强管
理，维护大明湖文明有序的形象，
保持大明湖生态的自然平衡，出发
点可以理解。然而，如果放开垂
钓，通过完善管理办法，能够做到
双方兼顾，岂不更好？再说，喜欢
垂钓也是一种高雅的爱好，作为一
个有悠久文化传统与包容性的城
市，应该允许有爱好的市民在这样

一块休闲公共区域实现自己的愿
望。

而且，从管理的角度完全可以
做到。我们可以设想，放开垂钓以
后再辅之以必要的管理，大部分市
民还是能够理解的。比如可以对垂
钓区域、时间作出具体的规定，对具
体的注意事项可以在湖边设说明标
志，通过各种形式的宣传让市民明
白。这是能够做到的。

换个角度，就能找到和谐相处
的办法，这也是更有利于长远发展
的和谐之策。

泉水保护应引入问责制

不放礼炮，真的很难做到吗

大明湖放开垂钓有啥不可
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□金鑫

更多精彩评论详见齐鲁晚报报网互动论坛http://bbs . qlwb . com . cn

□李国耀

据报道，消费者花钱
买了空调，因为安装问题，
新空调无法制冷，消费者
要求退货，却被告知：空调
可以退，安装费和材料费
不在退款范围。

感觉这情景多么像电
影里的画面：娘家妈叉着
腰大声曰：退亲可以，彩礼
不能退。消费者首先是认

可产品的，问题不是因为
消费者的原因造成的，凭
啥也要消费者买单呢？酷
暑来了，商家产品根本不
愁卖，消费者为了尽快买
到空调都顾不上品牌质量
和售后服务了，更别指望
商家跳出来如何如何。

建议相关部门针对空
调二次收费问题做个明确
的规定，这样才能从根本
上解决问题。

退亲可以，彩礼凭啥不能退
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